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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
EDUCACIÓN CÍVICA 
 
PARTICIPACIÓN JUVENIL FORTALECE DEMOCRACIA: @IEEQCOMUNICA 
Al fungir como Presidenta del Jurado del concurso de Debate Político 2016 ‘Tu palabra suma’, la Consejera 
reconoció a los participantes en el certamen, a quienes invitó a ser promotores de los valores democráticos en la 
vida cotidiana. De igual manera, la Consejera Electoral agradeció la invitación de los organizadores, ya que la 
formación de ciudadanos a través de la educación cívica, es un objetivo compartido por todas las instituciones. El 
concurso tuvo como finalidad fomentar el interés en los jóvenes del estado de formar parte de una discusión 
informada sobre temas públicos, como un mecanismo de intercambio de perspectivas y análisis sobre la política, 
las instituciones del estado y sus principales actores, a favor de una participación democrática. El mismo fue 
convocado por la Secretaría de la Juventud del Estado de Querétaro (SEJUVE), la Secretaría de Educación del 
Estado de Querétaro (SEDEQ), la Junta Local del Instituto Nacional Electoral (INE) en Querétaro, el Colegio de 
Bachilleres del Estado de Querétaro (COBAQ) y el Instituto Mexicano de la Juventud (IMJUVE). En total, se registró 
una participación de 286 jóvenes, quienes contendieron en las regionales realizadas en los municipios de Amealco 
de Bonfil, Colón, Pinal de Amoles y Querétaro, teniendo como resultado 16 finalistas de 12 a 29 años bajo las 
categorías siguientes: A) de 12 a 15 años; B) de 16 a 18 años; C) de 19 a 24 años y D) de 25 a 29 años. Los 
ganadores fueron, de la categoría A, Franderson Margarito Bárcenas Licón; de la categoría B, Jonathan Alberto 
Martínez García; de la categoría C, Víctor Alfonso Cuevas Vega y de la categoría D, Carlos Manuel Méndez Arévalo. 
El primero, segundo y tercer lugar recibieron premios de 15 mil, 10 mil y 5 mil pesos, respectivamente; además los 
primeros lugares de cada categoría, podrán representar al estado de Querétaro en la etapa nacional del Concurso 
Juvenil Debate Político 2016, organizado por el IMJUVE. La ceremonia de clausura se realizó en el Salón de la 
Historia del Archivo Histórico, con la presencia de: la Secretaria de la Juventud, Tania Palacios Kuri; la Vocal de la 
Junta Local del INE, Ma. Del Refugio García López; el Director General del COBAQ, Arturo Molina Zamora; el titular 
de difusión de la SEDEQ, Arsenio Bañuelos Hernández; el Delegado de la Secretaría de Gobierno (SEGOB) 
Delegación Querétaro, Juan Carlos Padilla Aguilar; así como las integrantes del jurado, Martha Gloria Morales 
Garza y Raquel Jiménez Cerrillo. 
 
http://elcantodelosgrillos.mx/participacion-juvenil-fortalece-democracia-ieeqcomunica 
 
REFORMA ELECTORAL 
 
REFORMA ELECTORAL, AUTOMUTILACIÓN DEL IEEQ: EFRAÍN MENDOZA 
Por: Luis A. Alegría 
PARA DESTACAR: Mendoza Zaragoza consideró que otra característica de la reforma es que fue hecha para 
atender los intereses de los partidos políticos, especialmente cuando propone modificar la asignación del 
financiamiento y aumentar el presupuesto a los partidos. El exconsejero del IEQ cuestionó que no se incluyera la 
figura de revocación de mandato en la iniciativa de ley. La iniciativa de reforma a Ley Electoral del Estado de 
Querétaro, presentada por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), “no está respondiendo a las 
exigencias ciudadanas, es muy limitada y va orientada a la automutilación” señaló Efraín Mendoza Zaragoza, quien 
fue consejero electoral del Instituto Electoral de Querétaro (IEQ) de 1997 a 2010.  El también académico en la 
Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) recordó que desde 1993, 
toda iniciativa de reforma a la ley electoral fue precedida de una consulta pública, en la cual se permitió a los 
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queretanos presentar sus propuestas en materia electoral. Efraín Mendoza consideró que no permitir el debate 
público sobre la reforma electoral a nivel local va contra el discurso  de ciudadanización que fue adoptado a 
principios de los noventa como una respuesta a la gran desconfianza hacia los poderes públicos y que derivó en la 
apertura  de algunas instituciones. La ciudadanización se concretó, consideró el académico, cuando sacaron las 
manos del gobierno en los órganos electorales y al mismo tiempo al otorgar la oportunidad a los ciudadanos de 
participar en la conducción y definición de las reglas de los procesos electorales. Reforma electoral: 
sistematización de las determinaciones de tribunales. Además de que  poner fin a la tradición de la consulta 
pública en el estado, la iniciativa de reforma electoral presentada por el IEEQ se creó bajo una visión técnica, lo que 
se traduce en una limitación y mutilación de las facultades del órgano electoral estatal. “El instituto está facultado 
para dos cosas: uno, para realizar acciones tendientes a promover el desarrollo de la vida democrática; una forma 
es involucrando a los ciudadanos en la fijación de las reglas; la otra cuestión, es que evidentemente se tienen los 
mecanismos jurídicos para hacer la consulta” considero el sociólogo. Añadió que la iniciativa de Ley Electoral, 
presentada el 8 de agosto de 2016,  se generó a partir de la sistematización de tesis y determinaciones presentadas 
por los tribunales en la materia, a quienes se les otorga la facultad de crear leyes cuando legalmente no lo tienen. 
“Si bien es cierto que los tribunales tienen facultades para interpretar la norma, lo cierto es que no la tienen para 
crear la norma. Ellos lo único que hacen es interpretarla y perfeccionarla, pero no la pueden crear”, sentenció el 
director de Comunicación y Medios de la UAQ. Reforma con fines partidistas. El exconsejero electoral consideró 
que otra característica de la iniciativa presentada por el IEEQ es que fue hecha para atender los intereses de los 
partidos políticos, especialmente cuando propone modificar la asignación del financiamiento y aumentar en un 
tres por ciento el presupuesto a los partidos: “Este nuevo incremento que se está planteando de tres por ciento lo 
reprueba la población en momentos en que se están haciendo recortes a la salud, a la educación y al campo; aun 
así, a los partidos sí se les aumenta”, señaló quien fue presidente de las comisiones  de Radiodifusión, Editorial, de 
Organización Electoral y de Fortalecimiento del Régimen de Partidos en el IEQ. Agregó que en la iniciativa tampoco 
se contempla una propuesta que amplié los derechos políticos de los ciudadanos. El sociólogo explicó que las 
figuras del plebiscito y el referéndum se encuentran dentro de la Ley de Participación Ciudadana, pero exigen 
requisitos muy altos, que termina por negar los derechos supuestamente otorgados. Por otra parte, subrayó la 
necesidad de incluir en la iniciativa de reforma electoral local la figura de revocación de mandato, ya que además 
del derecho a votar deben tener la capacidad de retirar el cargo público, en la medida que no se hayan cumplido 
promesas y se mantengan bajó las expectativas. Finalmente, Mendoza Zaragoza consideró que también es urgente 
la redistritación, que se encontraría a cargo del Instituto Nacional Electoral (INE), ya que la división electoral 
actual no responde a una conformación equitativa, ya que desde 2001, cuando se realizó por última vez,la 
población se ha movido y ha crecido en el estado.  
 
http://www.tribunadequeretaro.com/index.php/informacion/6415-reforma-electoral-automutilacion-del-ieeq-
efrain-mendoza 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
PAN 
 
SENADORA DEL PAN APOYA MARCHA “PRO FAMILIA” 
Por Domingo Valdez 
La senadora por el PAN, Marcela Torres Peimbert, afirmó que apoya la marcha a favor de la familia que se llevará a 
cabo el próximo 10 de septiembre en distintas ciudades y que busca evitar los matrimonios igualitarios, aunque 
dijo que lo hace solo en defensa de la familia como institución. (EUQ 3)  
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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: AVANZA SISTEMA ANTICORRUPCIÓN 
Por Patricia López Núñez 
La Comisión de Transparencia y Rendición de Cuentas de la Legislatura local anunció el inicio de los trabajos para 
la creación del Sistema Estatal Anticorrupción, que homologará a la entidad con el sistema federal, en el que se 
incluirá una fiscalía especial anticorrupción, un Tribunal de Justicia especializado y medidas de acceso a la 
información. (DQ principal) 
 
N: NAVA ASIGNADO 
Por Rubén Pacheco 
El gobernador Francisco Domínguez Servién anunció que será el Jefe de la oficina de la gubernatura, Luis Bernardo 
Nava, quien lidere el proyecto de transporte público de la zona metropolitana y que por ello compareció en la glosa 
del Congreso Local. (N principal) 
 
AM: DOTARÁN DE SERVICIOS A PREDIOS IRREGULARES 
Por Cecilia Conce 
Para el próximo año se pretende recibir presupuesto federal para brindar servicios públicos en otras áreas 
prioritarias del municipio de Querétaro como son los 28 asentamientos humanos que están en proceso de 
regularización, informó Beatriz Marmolejo, Sedesol. (AM principal) 
 
CQ: DESLAVE EN LA SIERRA GORDA POR LAS LLUVIAS 
Por Andrea Martínez 
Fernando González, CEI, informó que se registraron deslaves en los municipios de Pinal de Amoles y Landa de 
Matamoros, así como en el anillo Vial Fray Junípero Serra, a causa de las recientes lluvias en Querétaro. (CQ 
principal) 
 
PA: LIDERA NAVA PLAN DEL TRANSPORTE 
Por Daniel Peña 
Serán un hecho las mejoras en el transporte público, por ello se ha reforzado el equipo de trabajo del proyecto 
mismo al que se incorporan Obras Públicas, el IQT y la población, señaló el gobernador Francisco Domínguez 
Servién. (…) reafirmó que Luis Bernardo Nava será el líder del proyecto, que llevará a la realidad el plan de 
mejorar el servicio del transporte para los queretanos.  (PA principal) 
 
EUQ: RECORTE PRESUPUESTAL IMPACTA MATRÍCULA: UAQ 
Por Lorena Alcalá 
Luego de subrayar la difícil situación económica que atraviesa la UAQ, debido en gran medida a los recortes 
presupuestales hechos por el gobierno federal, el rector GHR advierte en entrevista que la falta de recursos solo 
aumentará la brecha entre los aspirantes a una carrera universitaria y la capacidad de la casa de estudios para 
ofrecerles un espacio. (EUQ principal) 
 
 
 
 



 
MARTES 6 DE SEPTIEMBRE DE 2016 

 

 Coordinación de Comunicación Social 4 

 

PODER LEGISLATIVO 
 
VIENE PRESUPUESTO AUSTERO: ERIC 
Por Leticia Jaramillo 
Eric Salas, presidente de la 58 Legislatura, informó que el presupuesto del próximo año viene muy austero pero no 
se afectará el gasto social, es decir, lo que se destine a educación, salud y seguridad. Mencionó que el próximo mes 
las diferentes entidades del Gobierno del Estado y organismos autónomos deberán presentar sus propuestas, y se 
exhortaran al gobierno federal. (N 5) 
 
PREPARAN EL SISTEMA DE ANTICORRUPCIÓN 
El diputado Eric Salas dio a conocer que están listos para preparar la armonización del Sistema Estatal 
Anticorrupción, con los lineamientos que salgan del Congreso de la Unión. (…) se podrían requerir nuevos cargos, 
cuya designación podría ser similar a la del titular de la FGE, sin embargo, pidió no adelantar conclusiones en tanto 
no se resuelva en la materia federal. (AM p10, CI, N p5, ADN, Q) 
 
DAN PRIÍSTAS VOTO DE CONFIANZA A PROYECTO DE TRANSPORTE PÚBLICO 
Así lo sentenció el diputado Mauricio Ortiz, sobre el proyecto que presentó el Poder Ejecutivo en la materia, al 
referir que el transporte público debe lograr una mayor captación de usuarios y con ello, contribuir a las demandas 
que la ciudadanía exige en este rubro. (…) reiteró su apoyo al proyecto presentado la semana pasada por el Jefe de 
la Oficina de la Gubernatura, Luis Bernardo Nava. (AM p4, CQ p5) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
PROMOVERÁ DOMÍNGUEZ A QUERÉTARO EN JAPÓN 
Por Daniel Peña 
Durante la visita a la UPSRJ, el gobernador Francisco Domínguez Servién informó sobre su próximo viaje a Japón, 
programado para el 6 de octubre, señaló que acudirá con el objetivo de ayudar a incrementar y atraer la inversión 
de empresas a la entidad para el sector automotriz. (…) En la gira por SRJ, Francisco Domínguez Servién se 
comprometió a invertir 11.5 mdp en la Escuela Secundaria Mariano Matamoros, esto con el firme propósito de 
rehabilitar su infraestructura educativa. (PA 8) 
 
LIDERA NAVA PLAN PARA RENOVAR EL TRANSPORTE 
Luis Bernardo Nava, Jefe de la Gubernatura, dirigirá el proyecto de modernización del transporte público de la 
zona metropolitana, confirmó el gobernador Francisco Domínguez Servién. La intención señaló el mandatario, es 
que Nava Guerrero organice y lidere a todos los involucrados en este plan de mejora del transporte público, que 
incluye dependencias y organizaciones como la SDUOP y a la empresa única de concesionarios del TMQro. (EUQ 1, 
CQ p5, DR) 
 
DECRETO PARA PEÑA COLORADA 
El gobernador Francisco Domínguez Servién dijo que buscará la manera de conseguir un decreto estatal para 
proteger el área natural de la Peña Colorada, puesto que no es posible costear un decreto federal; lo anterior 
derivado del desmonte que se presentó hace unos meses en un predio de Peña Colorada. "Ni la Federación ni el 
gobierno del estado tenemos el dinero para pagar ya sean privados o sean ejidatarios; con decreto o sin decreto, ni 
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un metro (afectarían los desarrolladores) porque necesitan autorización de tres dependencias del gobierno 
aunque no haya decreto". (DQ 1, DR) 
 
PEÑA QUIERE ENTREGAR EL TEATRO DE LA REPÚBLICA A LOS MEXICANOS 
El gobernador Francisco Domínguez Servién confirmó que el Gobierno Federal comprará el Teatro de la República 
y que el presidente de la República EPN, quiere entregarlo a los mexicanos el 5 de febrero del 2017. Asimismo el 
gobernador reportó que ya autorizo Paulina Aguado, IQCA, el programa de las diversas actividades, que arrancarán 
en octubre próximo, como parte de los festejos del Centenario de la Constitución Mexicana de 2017. (CQ p3, AM p6, 
PA p3, EUQ p3, CyP, EE) 
 
RECONOCE GOBERNADOR AL CLUB DE INDUSTRIALES 
En reunión con integrantes del Club de Industriales, el gobernador Francisco Domínguez Servién reconoció a ese 
organismo para reunir a los actores más representativos de los sectores productivos de Querétaro. (DQ p5, N p3, 
PA p8, ADN, EXM) 
 
PAQUETE FISCAL INCLUIRÁ NUEVA SECRETARÍA DE CULTURA 
El gobernador Francisco Domínguez Servién expresó que el Paquete Fiscal 2017 incluirá la propuesta de creación 
de la Secretaría de la Cultura del estado, a pesar de que el diputado Héctor Magaña, del grupo parlamentario del 
PRI, ha presentado una iniciativa para la creación de dicho organismo. Alegó que la conformación de una 
Secretaría es un compromiso de su administración y de su autoría. (…) descartó que pueda crearse, además, la 
secretaría del medio ambiente. La creación de un área de cultura, indicó, es para homologar las instituciones con 
las de la Federación. (EE) 
 
SÓLO DOS ESTADOS, CON MENOS DINERO FEDERAL 
Durante los primeros siete meses del año las participaciones federales a estados y municipios (Ramo 28) 
obtuvieron un crecimiento de 8.6% a tasa anual real, con repartición total de 415,483 mdp, de acuerdo con datos 
de la SHCP. Los mayores aumentos se registraron en Zacatecas 19.9%, Nuevo León (16.8%), Coahuila (15.3%), 
Querétaro (14.8%) y San Luis Potosí (13.5%). (EE 28) 
 
EN QUERÉTARO HAY COBERTURA DE MAESTROS AL 100% ASEGURÓ BOTELLO MONTES 
A pesar de los constantes reclamos que se han transmitido a través de las distintas redes sociales sobre la ausencia 
de profesores en algunos planteles de primarias y secundarias, en distintos municipios de Querétaro, Alfredo 
Botello, SEDEQ, asegura que se tiene una cobertura total. (RQRO) 
 
CAMBIARÁN NOMBRE A PROCURADURÍA DE QRO. 
En un plazo no mayor a 60 días, la Procuraduría de la Defensa del Menor y la Familia cambiará su denominación a 
Procuraduría para la Protección de los Derechos de las Niñas, Niños y Adolescentes, modificación que obedece a 
los lineamientos federales en la materia que se llevará a cabo en todo el país, dijo Juan Pablo Rangel, director 
general del SEDIF. (…) Luego de que el fin de semana se diera a conocer el caso de una menos de dos años que 
presuntamente fue violada en la comunidad El Gallo, Colón, El director general del SEDIF dijo que no ha recibido 
ninguna notificación sobre el asunto, aunque no descartó que haya pasado. (AM p5, N p2, EM p7, CI, PA p3) 
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NO SE PREVÉ ALZA EN LAS TARIFAS DE TRANSPORTE: LBN 
Por Leticia Jaramillo 
El sistema de transporte genera un flujo de entre 90 y 100 mdp mensuales, por el número de usuarios y por la 
tarifa promedio, la cual no se incrementará derivado de los recientes ajustes a los combustibles, declaro Luis 
Bernardo Nava, Jefe de la Gubernatura. (N 2) 

MUNICIPIOS 
 
DAN IMPULSO A PROGRAMAS DE ORDENAMIENTO MUNICIPALES 
La SEDESU trabaja en los programas de reordenamiento territorial y ecológico junto con las administraciones 
municipales, dijo Marco del Prete, SEDESU. (EFB 3) 
 
COMIENZA EL CAMINO PARA HAY FESTIVAL 
Derivado del “triunfo” que resultó la edición 2016, ya preparan el Hay Festival 2017 en el municipio de Querétaro, 
dio a conocer la directora para Latinoamérica del Hay Festival, Cristiana Fuente. (AM p3, DQ 1 y p3-F, N p3) 
 
EDIL PIDE A EXFUNCIONARIOS REGRESAR 61 MDP DEL ERARIO 
El presidente municipal, Alejandro Ochoa, anunció que la próxima semana sostendrán una reunión con el Fiscal 
General del Estado para tratar temas en torno a las denuncias que interpusieron en contra de ex colaboradores de 
la administración pasada, con la finalidad de dar seguimiento a los procesos. (CQ 17) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
CUARTO DE GUERRA 
Por Julio de la Cruz 
TAREA. Francisco Domínguez Servién informó que puso a Luis Bernardo Nava, Jefe de la Oficina de Gubernatura, al 
frente de un proyecto para mejorar el transporte público que conjunta a Obras Públicas y al Instituto del 
Transporte con la población para hacer una gran infraestructura que "quede a satisfacción de una demanda 
altísima ciudadana". Ojalá. SIGUE. Aclaró que la participación de Alejandro Delgado, IQT, será la misma que ha 
desempeñado hasta el momento, sólo que Luis Bernardo Nava será quien conjunte todos los esfuerzos, incluyendo 
el del IQT, para concretar el necesario proyecto. (DQ 1) 
 
LA PLUMA DE CONÍN 
Por Redacción 
La Banquetera. “Te lo digo Juan para que lo entiendas Pedro”. Ayer el gobernador Francisco Domínguez Servién 
pareciera que se cansó de esperar y en acto de inusitado nombra líder de un proyecto que a todos los queretanos 
nos tiene interesados y más a quienes usamos transporte público. Una asignatura pendiente dirían los clásicos. 
Luis Bernardo Nava tiene la nueva encomienda -sin duda- se convierte en el hombre de todas las confianzas del 
mandatario estatal, hoy quien tiene el cargo de Jefe de la Oficina del Gobierno con todo lo que ello significa aunque 
algunos les cueste el trabajo porque lo ven muy joven, es él quien coordina el gabinete por instrucciones de su jefe. 
Ayer recibió el nuevo encargo “porque quiero que quede a satisfacción de los ciudadanos”. Una segunda lectura 
nos habla de que el ex diputado Delgado Oscoy se le terminó el tiempo o simple y llanamente no “pudo con el 
paquete” hoy el IQT, antes RedQ está igual o peor. (…) (CQ 2) 
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ASTERISCOS 
SIN NOTICIAS DE PEMEX. A pesar del llamado que autoridades municipales de SJR y Corregidora han hecho a 
Pemex para que selle las tomas clandestinas y así evitar futuros delitos en estos mismos ductos, la empresa 
paraestatal no ha tenido una respuesta contundente. A LA ALZA. El propio delegado de la PGR en Querétaro, Julio 
César Esponda Cal y Mayor, ha referido que van en aumento los delitos relacionados con el robo de hidrocarburos 
en la entidad, pero el estado no representa un ‘foco rojo’ remata el delegado. Al parecer la petrolera mexicana está 
esperando una intervención de emergencia para atender el tema. CRECIMIENTO SIN CONTROL. Al crecimiento de 
la ciudad de Querétaro se deben unir ahora 28 asentamientos irregulares que están en proceso de ser 
normalizados y a los que se les deberá dotar de servicios. El impacto para la urbe no es menor, considerando que 
en estos asentamientos están viviendo 22 mil personas. El reto es enorme para una urbe que lucha con el tema de 
la basura y el servicio de transporte público ¿Habrá atención de estos temas en las referidas zonas? (AM 1) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
Nava, el guardameta de Pancho / Hay Festival, de gran talla y poca promoción / Querétaro sumaría 431 
crímenes en 4 años / Tema de justicia con implicaciones políticas / Se agrega Cabrera al torneo de 
ocurrencias / Cancerbero: Sabino. Confirmado. Luis Bernardo Nava Guerrero es el negociador de Pancho 
Domínguez para los asuntos públicos y problemas, sea el conflicto de la Universidad Autónoma de Querétaro o el 
problema del transporte público metropolitano, como se anunció este lunes. El jefe de la Oficina del gobernador, 
cargo creado especialmente para él, pone el acento político y el contrapeso con la Secretaría de Gobierno, 
encabezada por un especialista en temas de seguridad, Juan Martín Granados Torres. Nava Guerrero ha sido 
diputado local, secretario de Gobierno en el Ayuntamiento presidido por el actual mandatario estatal y es, a no 
dudarlo, la carta oficial para la alcaldía capitalina en 2018 y Plan B para el 2021 si Mauricio Kuri no crece. 
A diferencia del edil de Corregidora, de sello empresarial, lo más parecido a un candidato ciudadano, Luis 
Bernardo tiene pedigrí panista, nació en pañales azules. Es hijo del primer senador de oposición en Querétaro, 
Arturo Nava Bolaños (1994), y expresidente del Comité Directivo Estatal del PAN (1989-92). Su padre fue 
aspirante a la candidatura a la presidencia municipal en 2003 y ganó en primera vuelta, pero fue vencido en la 
segunda por Armando Rivera Castillejos en alianza con Paco de Silva. Con esa herencia y siendo hoy por hoy el 
operador político de Pancho Domínguez, Luis Bernardo buscaría convertirse en alcalde capitalino en dos años, 
frenando la posible reelección de Marcos Aguilar Vega. Nava, a quien se atribuye haber resuelto el conflicto con la 
Universidad Autónoma de Querétaro, tiene ahora la encomienda de liderar el proyecto de renovación del trasporte 
público, en donde el incapaz de Alejandro Delgado Oscoy no ha dado una. De sus resultados dependerá que Luis 
Bernardo se consolide como opción para cuando venga lo que vendrá. Así de fácil. Así de difícil. -LA CARAMBADA- 
Por cierto. No hay que olvidar que el inacabado proyecto de Red Q, la gran apuesta del Gobierno de José Calzada 
Rovirosa para resolver un problema de décadas en el transporte urbano, se revirtió en críticas a la administración 
saliente y fue bandera política en la elección pasada. Afectó no solamente al entonces titular del Poder Ejecutivo 
sino a Jorge López Portillo y al candidato Roberto Loyola Vera. Así que Luis Bernardo… Todo o nada. -OÍDO EN EL 
1810- Hay Festival. Apesar de los grandes intelectuales, premios Nobel, escritores, periodistas y artistas, salvo en 
los casos de Aristegui, Poniatowska y otros cuantos, lo cierto es que los recintos donde se presentó el reconocido 
festival, lucían medio llenos. Ojalá para el año próximo, en caso de que como afirman organizadores y Gobierno, se 
realice en Querétaro, la promoción vaya más allá de la simple difusión a través de carteleras y empresas patito. 
Mínimo.  -¡PREEPAREN!- Domingazo.  Ayer se publicó en casi todos los medios nacionales -incluido PLAZA DE 
ARMAS-, el reportaje realizado por Zeta-Tijuana, el semanario dirigido hasta su muerte por el periodista Jesús 
Blancornelas. En él, se contabilizaron 78 mil 109 ejecutados por el crímen organizado en lo que va de la 
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administración de Enrique Peña Nieto, es decir, en cuatro años. Zeta, especializado en investigaciones relacionadas 
al mundo del narcotráfico, revela que en los últimos 4 años han sido asesinadas 431 personas en Querétaro. De 
acuerdo con los documentos del Semanario, el 2015 fue el año más violento, con 138 muertes; en el 2013 hubo 119 
ejecuciones, mientras que en el 2014 se registraron 106. Salta a la vista el hecho de que en el 2012 apenas se hayan 
documentado seis casos. Hasta a mediados de agosto, en la entidad se habían contabilizado 62 ejecuciones. De 
acuerdo con el Semanario, la cifra podría ser mayor. Pues no se contemplan las personas que están en calidad de 
desaparecidas o aquellos homicidios que son calificados como suicidios, y por aquellas zonas en las que hay 
ausencia de autoridad y donde el crimen organizado asesina a sus contrincantes sin que las “autoridades” metan 
las manos. Querétaro se ubica en el lugar 27 de los 32 estados con más ejecuciones. Debajo de nuestro estado se 
encuentra Baja California Sur con 371; Tlaxcala, con 312; Campeche, con 250; Yucatán, con 183, y Aguascalientes 
en el fondo de la tabla con 157. Aun cuando por años Sinaloa, Guerrero y Chihuahua se disputaron la primera 
posición como las entidades más violentas, el Estado de México los ha desplazado, y por un buen margen. En lo que 
va de la administración de Enrique Peña Nieto, llevan 10 mil 491 ejecutados; Guerrero 7 mil 875; Chihuahua 6 mil 
341; Jalisco 4 mil 613; Sinaloa 4 mil 243: Ciudad de México 4 mil 46 y Michoacán con 3 mil 423. Las cifras del 
Semanario Zeta se desprenden del número de víctimas registradas por el INEGI, informes de las entidades, 
investigaciones en Procuradurías y Fiscalías locales y referencias del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional 
de Seguridad Pública de la Secretaría de Gobernación. Esos son los números de Zeta; pero hay una cifra negra, 
sobre todo de crímenes entre cárteles que difícilmente se conocerá, porque los cuerpos seguramente fueron 
enterrados en fosas clandestinas, o desaparecidos. Así de fácil. Así de difícil. -¡AAAPUNTEN!- La tremenda juez. 
Hay preocupación entre algunos miembros del Poder Judicial por el tema de la persecución y detención de 
excolaboradores de José Calzada Rovirosa, algunos de ellos de reconocido prestigio. Dicen no haber sido avisados 
siquiera de la acción, a pesar de tratarse de un asunto de transcendencia que va más allá de los temas de la 
administración de justicia y tiene, a querer o no, implicaciones políticas. Somos nada. -¡FUEGO!- 
Ideota. Se voló la barda el diputado local sanjuanense Roberto Cabrera Valencia con su propuesta para regular las 
redes sociales, lo que de inmediato fue rechazado y criticado a través de las mismas. Esto ya parece un torneo de 
ocurrencias. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
¿PARA QUÉ TANTO PROBLEMA? El famoso JUAN BARRIOS y el ineficaz ALEJANDRO DELGADO OSCOY (de los 
dos no se hace uno) le prometieron a PANCHO DOMÍNGUEZ arreglar el tema del transporte metropolitano, 
proyecto anunciado por el gobernador en su toma de posesión, hace casi un año. Y resulta que no han podido. Por 
eso ya tuvo que entrar al quite LUIS BERNARDO NAVA. ¡Pero qué necesidad! Agua metropolitana, la sed sana. 
(PA 1) 
 
EXPEDIENTE Q 
Por Adán Olvera 
AHORA. Las jubilaciones y pensiones ahorcan las finanzas de casi todos los entes de gobierno en nuestro país, 
universidades públicas, presidencias municipales y gobiernos estatales forman una bola de nieve que viene 
creciendo de manera exponencial en los últimos años. En Querétaro el gobierno estatal y la Universidad Autónoma 
de Querétaro (UAQ), durante años nos mandó a las calles a cientos de jubilados jóvenes, bastante sanitos la 
mayoría, en edad plena de producir; jubilados incluso de 45 años que ahora en casa o desde otro empleo tienen 
una renta que se ganaron por los pocos años de servicio con los que antes se aceptaban las jubilaciones. La reforma 
a la ley de jubilaciones y pensiones en Querétaro, trajo muchas cosas buenas para dejar de perjudicar las finanzas 
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de nuestro estado pero también aquí se asoma la duda razonable ¿Por qué antes no se revisó de manera 
escrupulosa las jubilaciones que vienen de muchos años? Todas las jubilaciones han sido legales y ya caducó el 
tiempo para investigar a cientos de jovencitos jubilados por el estado, que disfrutan de los privilegios de un 
trabajador en activo. Hasta ahora se les ocurrió a las autoridades investigar los documentos y motivos de las 
jubilaciones porque antes incluyendo los diputados aprobaron todo y vaya usted a saber cuántos deberían de estar 
trabajando y no gozando de sus súper salarios de jubilados. Las autoridades han parado varias jubilaciones de ex 
funcionarios, en un caldo que tiene ingredientes de combate a la corrupción pero sobre todo de ajuste de cuentas. 
Entre los llamados a cuentas existen personajes honorables que no creo que hayan tenido la necesidad de falsificar 
documentos y mucho menos de exponerse de una manera tan ligera. DE REBOTE. Una bocanada de aire fresco el 
Hay Festival por las autoridades de Querétaro, el encuentro cultural resultó todo un éxito y sería ideal que se 
conservara como sede permanente nuestra ciudad. (DQ 6) 
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